



## La recta final del juego

Joaquín Narro Lobo/\*  
@JoaquinNarro



**C**on frecuencia, la Semana Mayor es uno de los momentos del año con menos actividad en lo político. En estos días, buena parte de la población dedica el tiempo al descanso y otros tantos a la celebración de uno de los momentos más importantes de la religión católica. Pocos, sin embargo, están al pendiente de aquellas cuestiones que como sociedad nos afectan y que definen buena parte de nuestro destino colectivo. Quizá para los medios de comunicación sucede algo similar y, junto con las semanas de Navidad y Año Nuevo, esta época del año es en la que menos periódicos se venden, los ratings de los noticieros disminuyen e incluso muchos de los conductores, periodistas

y analistas hacen una pausa para tomar aire de lo laboral. Con todo ello, es imposible dejar pasar algunos hechos recientes que incidirán de manera importante en el ambiente político para los próximos meses.

Este lunes 3 de abril, el mandato de Lorenzo Córdova como presidente del Consejo General del INE llegó a su final. Tras una decisión dejada a la suerte, pero maquilada previamente desde los intereses de Morena, Guadalupe Taddei Zavala asumió la responsabilidad de conducir los trabajos del principal órgano encargado de construir la democracia en el país. Taddei Zavala será quien la noche del 2 de junio de 2024 anuncie al ganador de la elección presidencial. Su papel será fundamental en el fortalecimiento de la democracia y en garantizar la legalidad de las próximas elecciones federales. De su actuación dependerá buena parte del ambiente en el que se desarrollen las campañas y de la legitimidad de los resultados. Sin embargo, su llegada al órgano electoral se produce bajo dudas y suspicacias por su cercanía con el presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, y con el grupo en el poder.

En pleno inicio de las vacaciones, los dos sitios turísticos más emblemáticos del país se convirtieron en escenarios de la violencia, la muerte y la impunidad. A plena luz del día, cuatro personas fueron asesinadas en Cancún y dos más en Acapulco. Alrededor de ambos hechos se encuentra la desinhibida actuación de la delincuencia organizada y la complicidad de los gobiernos estatales y las corporaciones de seguridad de los distintos niveles de gobierno. Algunos videos que circulan en redes sociales muestran los instantes de angustia y pánico del que fueron presas cientos de turistas, quienes solo atinaban a tirarse al piso y a correr de un lado al otro. Las autoridades, como ha sucedido durante todo este sexenio y como viene sucediendo desde tiempo atrás, ausentes. Mientras, el terror se apodera de la sociedad y ésta continúa insensibilizándose a estas muestras de violencia, normalizando la sangre que corre por la arena.

En lo que presagia convertirse, una vez más, en el laboratorio electoral previo a la elección presidencial, en el Estado de México iniciaron las campañas por la gubernatura. Morena intentará conquistar la reserva de votos más im-

portante del país. El PRI y sus aliados tratarán de demostrar que la oposición está viva y con posibilidades de recuperar la presidencia en 2024. Movimiento Ciudadano decidió hacerse a un lado en lo que constituye un movimiento estratégico de cara a la sucesión presidencial. En los próximos meses veremos de qué están hechos unos y otros. Podremos conocer de qué son capaces el presidente López Obrador y los suyos, así como de qué está hecha la alianza Va por México y si los últimos meses han servido para que comprendan que una parte muy importante de la sociedad, a pesar de la desconfianza que generan su historia y sus actuaciones más recientes, ven en ellos la última oportunidad pacífica y democrática de detener el autoritarismo.

Así la Semana Santa y los días de guardar. Cuando muchos regresen a la realidad de lo cotidiano, la recta final del juego político estará en marcha.

*Profesor de la UNAM y  
consultor político.*

*Correo electrónico:  
joaquin.narro@gmail.com*